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Komm rüber! - 7 Wochen ohne Alleingänge: Mit den Liebsten - Hohelied 2, 8 - 10 

 

Erinnert sich noch jemand an die ZDF-Fernsehserie „Freunde fürs Leben“? Sie wurde zwischen 

1992 und 2001 produziert. 

Ausgangspunkt der Handlung ist ein Suizidversuch des verschuldeten älteren 

Allgemeinmediziners Dr. Walter Leibrecht. Er kann Haus und Praxis, die zuvor schon sein Vater 

geführt hatte, nicht mehr halten. Die zufällig anwesenden jungen Ärzte retten ihm das Leben. 

Leibrecht bietet jedem von ihnen die Praxis zum Kauf an. Nachdem keiner der drei allein das Geld 

aufbringen kann, tun sie sich zusammen und eröffnen eine Gemeinschaftspraxis. Neben den 

Patienten steht vor allem die zwischen den drei Ärzten entstehende Freundschaft und ihr 

Privatleben im Zentrum der Handlung. 

letzter Zugriff 17.02.2024: Freunde fürs Leben (Fernsehserie) – Wikipedia 

Man kann sich die Serie in der ZDF-Mediathek noch bis zum 12. Januar 2025 ansehen. 

letzter Zugriff 17.02.2024: Nachfolger - ZDFmediathek 

Jeweils zum Anfang und zum Ende der einzelnen Filme erklingt auch der Titelsong „You Never 

Walk Alone“ von Mathou bzw. Rainer Matuschek (30.03.1950 - 26.11.2010). 1993 wurde der Song als 

erfolgreichste Fernsehmelodie ausgezeichnet. 

 
Dieses Lied ist für euch 

David Luca Leon 

Es soll euch durch die Nacht leiten 

Und euch durch den Tag helfen 

 
Wann immer etwas schief läuft 

Ich werde bei euch sein 

Wann immer es Wolken gibt 

Wir kämpfen uns durch, und: 

 
ihr geht niemals allein 

Ich werde bei euch sein 

Geht niemals allein 

Ich werde bei euch sein 

letzter Zugriff 17.02.2024: Übersetzung Mathou - You Never Walk Alone Songtext, Lyrics auf Deutsch | Songtexte.com 

Das klingt ganz nach dem vielleicht sogar noch bekannteren Lied von Gerry and the Peacemakers 

„You’ll Never Walk Alone“ aus dem Jahr 1963, eine Coverversion des 1945 aufgeführten 

Broadway-Musicals Carousel. 

http://www.siegiochs.de/
https://de.wikipedia.org/wiki/Freunde_f%C3%BCrs_Leben_(Fernsehserie)
https://www.zdf.de/serien/freunde-fuers-leben/nachfolger-100.html
https://www.songtexte.com/uebersetzung/mathou/you-never-walk-alone-deutsch-5bd6e738.html
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letzter Zugriff 17.02.2024: You’ll Never Walk Alone – Wikipedia 

Mittlerweile hat der Satz „You’ll Never Walk Alone“ vor allem durch unseren Bundeskanzler Olaf 

Scholz neue Berühmtheit erlangt. Angesichts der hohen Energiepreise hat er im Juli 2022 den 

Bürgern damit Entlastungen zugesagt. 

Komm rüber! - 7 Wochen ohne Alleingänge: Mit den Liebsten. Alleingänge machen auf Dauer 

einsam. Nur das Wir gewinnt. Nur machtversessene Tyrannen sind wie einsame Wölfe unterwegs 

und unberechenbar mit ihren grausamen Alleingängen, wie man an Russland sehen kann. 

Gestern vor zwei Jahren – am 24. Februar 2022 – überfiel Putin die Ukraine und brachte für 

unzählige Menschen Leid, Zerstörung und den Tod. Eine Ende ist nicht abzusehen. 

Wir Menschen wurden als soziale Wesen geschaffen, wie bereits die ersten Seiten der Bibel 

herausstellen: Es ist nicht gut, dass der Mensch allein sei (1. Mose 2, Vers 18). Und der Prediger 

macht deutlich, Prediger 4, Vers 9 – 10 (HfA): Zwei haben es besser als einer allein, denn 

zusammen können sie mehr erreichen. Stürzt einer von ihnen, dann hilft der andere ihm wieder 

auf die Beine. Doch wie schlecht steht es um den, der alleine ist, wenn er hinfällt! Niemand ist da, 

der ihm wieder aufhilft! 

Einsamkeit ist mittlerweile für viele Menschen zu einem echten Problem geworden. Rund 14,5 

Prozent der Menschen in Nordrhein-Westfalen leiden unter Einsamkeit. Im November letzten 

Jahres stellte Ministerpräsident Wüst eine Einsamkeitsstudie vor. Demnach ist jeder 5. 

Jugendliche in NRW stark einsam. 

Um dem wachsenden Phänomen der Einsamkeit besser begegnen zu können, hat die 

Landesregierung als erstes und einziges Bundesland Ende 2022 die „Stabsstelle Demografischer 

Wandel, Einsamkeit“ im Geschäftsbereich des Ministerpräsidenten eingerichtet. 

Wie gut, heilsam und lebensverändernd, wenn jemand uns sagt: „You Never Walk Alone“ – „Du 

gehst niemals allein“. 

Komm rüber! - 7 Wochen ohne Alleingänge: Mit den Liebsten. 

Hohelied 2, Vers 8 bis 10 (LUT17): Da ist die Stimme meines Freundes! Siehe, er kommt und 

hüpft über die Berge und springt über die Hügel. Mein Freund gleicht einer Gazelle oder einem 

jungen Hirsch. Siehe, er steht hinter unsrer Wand und sieht durchs Fenster und blickt durchs 

Gitter. Mein Freund antwortet und spricht zu mir: Steh auf, meine Freundin, meine Schöne, und 

komm her! 

Hier wird in poetischer Sprache beschrieben, wie eine Frau sehnsüchtig auf ihren Geliebten 

wartet. Über Hügel und Berge ist er schon zu ihr unterwegs. Als er endlich an ihrem Haus 

auftaucht und durch ihr Fenster hineinschaut, kann auch er es kaum erwarten, dass sie aufsteht 

und mitkommt. Der Winter ist vorbei. Draußen blüht alles. Die Vögel singen. Wo die Liebe hinfällt, 

ist die Zeit des Frühlings gekommen, unabhängig vom Kalender. 

http://www.siegiochs.de/
https://de.wikipedia.org/wiki/You%E2%80%99ll_Never_Walk_Alone
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Man braucht keine große Fantasie, um sich vorzustellen, dass sie, ohne lange zu überlegen alles 

stehen und liegen lässt und mit ihm geht. 

Das Hohelied ist eine einzige Sammlung von zärtlichen Liebesliedern. „Die einzelnen Lieder reihen 

sich aneinander wie Perlen auf einer Schnur. In rascher Folge wechseln die Szenen: Mal ist der 

Königspalast, mal der Weinberg, die Stadt, der Garten, das Weideland oder wie hier das Fenster 

Schauplatz für das Gespräch der Liebenden. Das Thema der Liebe wird in seiner ganzen Breite 

entfaltet. Es geht um Träume, Hoffnungen, Sehnsucht und Erfüllung, aber auch um Ängste, 

Enttäuschung und Liebeskummer. Durch zahlreiche Naturvergleiche und erotische Andeutungen 

werden alle Sinne angesprochen: Sehen, Hören, Tasten, Riechen und Schmecken. Kein Zweifel, 

Liebe geht unter die Haut.“ 

letzter Zugriff 17.02.2024: Hohelied 2,8-13 | Göttinger Predigten im Internet (uzh.ch) 

Ein Mann und eine Frau beschreiben abwechselnd ihre Liebe zueinander, Salomo, der weise 

König, und Sulamith. Sie kleiden die Schönheit der geliebten Person in wunderbare Worte, die 

zeigen, wie groß ihr Verlangen zueinander ist. 

Das Buch Hohelied ist keine fortlaufende Erzählung. Das Wort Gott kommt kein einziges Mal vor. 

Es gibt keine Gebote oder Anweisungen. Es geht allein um die Liebe und das Begehren zweier 

Menschen. 

Vermutlich ist das Buch nur deshalb in die Bibel aufgenommen worden, weil man es dem großen 

König Salomo als Verfasser zugesprochen hat. Er wird darin einige Male erwähnt. 

Wie kommt eine Sammlung von Hochzeits- und Liebesliedern in die Bibel? Zum einen hat Liebe 

einen festen Platz in der von Gott geschaffenen Welt. Zum anderen leuchtet auf, wie die 

Geschichte Gottes mit den Menschen gedeutet werden kann. Spätestens seit Origenes (ca. 185-ca. 

254 n. Chr.) wird das Hohelied in der christlichen Tradition gern auf die Beziehung zwischen Gott 

und den Menschen, Gott und der Kirche, Gott und der Seele hin ausgelegt.  

Auch wenn wir exegetisch normalerweise anders vorgehen, ist es an dieser Stelle doch plausibel, 

sich einmal auf diese Sicht der Dinge einzulassen. Denn unsere Beziehung zu Gott hat auch mit 

Liebe und Nähe, mit Intimität und Sehnsucht zu tun. Wir reden nur selten darüber.  

Aber bleiben wir erst einmal noch bei unserem Liebespaar und den Liebsten. Liebe lebt von Nähe 

und gesunder Distanz. Liebe hat ihre eigene Sprache, wie der amerikanische Paar- und 

Beziehungsberater Gary Chapman herausstellte. Er definiert fünf verschiedene Beziehungs-

sprachen, die in Partnerschaften gelebt werden und die für ein „Sich-geliebt-Fühlen“ verantwortlich 

sind: 

Lob und Anerkennung 

Zweisamkeit – die Zeit nur für euch 

Geschenke, die von Herzen kommen 

Hilfsbereitschaft 

http://www.siegiochs.de/
https://www.theologie.uzh.ch/predigten/es/hohelied-28-13/
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Zärtlichkeit 

letzter Zugriff: 15.02.2024 Die fünf Sprachen der Liebe - Wie Kommunikation in der Partnerschaft gelingt : Chapman, Gary, Rothkirch, Ingo: Amazon.de: Bücher 

Entscheidend ist dabei, dass ich als Mann die Liebessprache meiner Frau kenne und sie auch 

meine Liebessprache versteht. Wenn für den Mann „Geschenke“ seine Art ist, Liebe zu zeigen, die 

Frau aber „Hilfsbereitschaft“ als Liebessprache hat, reden die Beiden aneinander vorbei. 

Irgendwann wird sie ihm sagen: „Du kannst Dir Deine Blumen wer weiß wohin stecken. Trag mal 

lieber den Müll raus und kümmere dich um den Abwasch!“ 

Diese Auseinandersetzung kann dabei helfen, in der Liebe auf einen gemeinsamen Nenner, 

sprich, eine Sprache zu kommen. 

In jeder Ehe wird es manchmal hoch hergehen und ein Wort wird das andere ergeben. Das 

schönste an jedem Streit ist dabei immer die Versöhnung. Letzte Woche fand Ille bei alten Karten 

auch eine Karte, die ich ihr zu unserem 7. Hochzeitstag geschrieben hatte. Dort schrieb ich unter 

anderem: „Ich freue mich darüber, dass Du mich immer noch liebst, obwohl ich Dir oft Schmerzen 

bereite. Ich danke Dir für Deine Geduld mit mir.“ In unseren mittlerweile fast 45 gemeinsamen 

Jahren habe ich Ihr – nicht jedes Mal – aber immer wieder am Hochzeitstag für Ihre Geduld mit mir 

gedankt und dafür, dass sie mich mit meinen Unarten ausgehalten hat. 

Aber was passiert, wenn der Streit nicht mit einer Versöhnung endet, sondern in Gewalt ausartet? 

„Jede dritte Frau in Deutschland wird in ihrem Leben Opfer physischer oder sexualisierter Gewalt. 

Bei jeder vierten Frau ist der Täter der aktuelle Partner oder ein früherer Partner. Auf das Jahr 

gerechnet wird in Deutschland fast täglich eine Frau von ihrem Partner oder Ex-Partner ermordet. 

Statistisch gesehen wird alle 45 Minuten eine Frau Opfer von gefährlicher Körperverletzung durch 

Partnerschaftsgewalt.“ 

letzter Zugriff 17.02.2024: Gewalt gegen Frauen - Sexualisierte und häusliche Gewalt (lpb-bw.de) 

Das sind unfassbare Zahlen! Alle 45 Minuten ein Gewaltexzess, und fast täglich wird eine Frau 

vom Partner oder Ex-Partner ermordet. Tragisch und absolut nicht tolerierbar, wenn es in 

Partnerschaften oder Ehen Gewalt gibt. Wenn Liebe in Hass umschlägt. Das können und dürfen 

wir leider nicht ausblenden.  

Am Anfang hing der Himmel voller Geigen. Am Anfang sang man alle Strophen der Liebeslieder 

aus den acht Kapiteln vom Hohelied mit. Am Anfang hieß es, Hohelied 2, Vers 8a und 10a 

(LUT17): Da ist die Stimme meines Freundes! Steh auf, meine Freundin, meine Schöne, und 

komm her! Liebestrunken der Anfang und hässlich, gemein und gewalttätig das Ende. Das darf 

und das muss nicht sein. 

Ehen können scheitern. Auch christliche Ehen können scheitern - Gott sei’s geklagt. Aber besser 

ein Ende mit Schrecken als ein Schrecken ohne Ende. Wenn eine Ehe völlig zerrüttet ist, geht 

man besser getrennte Wege, als dass der weitere Weg ein nicht endender hässlicher und 

gemeiner Spießrutenlauf wird, der im schlimmsten Fall mit körperlicher Gewalt eskaliert. 

http://www.siegiochs.de/
https://www.amazon.de/f%C3%BCnf-Sprachen-Liebe-Kommunikation-Partnerschaft/dp/3861221268
https://www.lpb-bw.de/gewalt-gegen-frauen
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Neben der körperlichen Gewalt gibt es auch psychische Gewalt: Nicht nur meine Mutter hat unter 

dem Schweigen meines Vaters gelitten. Auch für mich als Kind und Teenager war sein Schweigen 

unerträglich und fast nicht auszuhalten. Wenn sich mein Vater über meine Mutter geärgert hatte 

oder sie wieder einmal Partei für mich oder meinen Bruder ergriffen hatte, konnte es sein, dass er 

ein, zwei Wochen kein einziges Wort mehr mit uns sprach, nur um uns abzustrafen. Damals nahm 

ich mir vor, niemals zu heiraten. So eine Ehe, wie die meiner Eltern wollte ich mir nicht antun. 

Bei den „Liebsten“ in der Überschrift geht es aber nicht nur um den Geliebten oder die Geliebte. 

Es geht auch um Freundschaften. August von Kotzebue hat gesagt: „Freundschaft ist die Blüte 

eines Augenblicks und die Frucht der Zeit.“ Freundschaft ist immer ein Geschenk. Man kann sie 

nicht einfordern und schon gar nicht erzwingen. 

Aus der gleichen Sprachwurzel wie das deutsche Wort Freund stammen die Wörter Frieden und 

Freiheit. Wenn zwei Freunde werden, herrscht Friede zwischen ihnen und sie sind ent-feindet. 

Das Wichtigste an einer Freundschaft aber ist die Freiheit, die Freiwilligkeit, mit der ich den 

anderen auswähle. Für seine Familie kann man nichts. Den leiblichen Bruder oder die leibliche 

Schwester bekommt man an die Seite gestellt, aber meine Freunde kann ich mir aussuchen. Für 

Freundschaften gibt es keine staatliche Absicherung. Nichts und niemand kann mich hier zu etwas 

zwingen, alles, was ich tue, tue ich in Freiheit. Sie ist der Sauerstoff, von der eine Freundschaft 

lebt. 

„Zur Freundschaft gehören Vertrauen und Freiwilligkeit, Kennen und Verstehen, Nähe und 

Distanz, Diskretion und Intimität sowie die gegenseitige Anerkennung eigenständiger, 

gleichwertiger Individuen.“ 

letzter Zugriff 03.03.2002: http://www.zitty.de/Pubs/sonderthema1/pageviewer.asp?TextID=1704 

„Es ist Unsinn 

sagt die Vernunft 

Es ist was es ist 

sagt die Liebe 

 
Es ist Unglück 

sagt die Berechnung 

 
Es ist nichts als Schmerz 

sagt die Angst 

 
Es ist aussichtslos 

sagt die Einsicht 

 

http://www.siegiochs.de/
http://www.zitty.de/Pubs/sonderthema1/pageviewer.asp?TextID=1704
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Es ist was es ist 

sagt die Liebe 

 
Es ist lächerlich 

sagt der Stolz 

 
Es ist leichtsinnig 

sagt die Vorsicht 

 
Es ist unmöglich 

sagt die Erfahrung 

 
Es ist was es ist 

sagt die Liebe.“ 

© Erich Fried Es ist Unsinn, sagt die Vernunft. Es ist, ... (zitate7.de) 

Im Epheserbrief wendet sich Paulus auch an die Ehepaare und deutet die Beziehung zwischen 

Mann und Frau auf die Christusbeziehung der Gemeinde. 

Epheser 5, Vers 31- 32 (HfA): Erinnert euch an das Wort: »Ein Mann verlässt seine Eltern und 

verbindet sich so eng mit seiner Frau, dass die beiden eins sind mit Leib und Seele.« Das ist ein 

großes Geheimnis. Ich deute dieses Wort auf die Verbindung zwischen Christus und seiner 

Gemeinde.  

Im Hohelied geht es aber in erster Linie um die Liebe zwischen Mann und Frau. 

Es ist keine Frage für mich, dass der Schöpfer Himmels und der Erden für seine Menschenkinder 

ein Liebeslied angestimmt hat, wie viele Bibelstellen deutlich machen: 

Jesaja 43, Vers 4 (LUT17): Weil du teuer bist in meinen Augen und herrlich und weil ich dich 

liebhabe, gebe ich Menschen an deiner statt und Völker für dein Leben. 

Jesaja 49, Vers 15 (LUT17): Kann auch eine Frau ihr Kindlein vergessen, dass sie sich nicht 

erbarme über den Sohn ihres Leibes? Und ob sie seiner vergäße, so will ich doch deiner nicht 

vergessen. 

Jesaja 63, Vers 9 (LUT17): Er erlöste sie, weil er sie liebte und Erbarmen mit ihnen hatte. Er nahm 

sie auf und trug sie allezeit von alters her. 

Jeremia 31, Vers 3 (LUT17):  Ich habe dich je und je geliebt, darum habe ich dich zu mir gezogen 

aus lauter Güte. 

Maleachi 1, Vers 2 (LUT17): Ich habe euch lieb, spricht der HERR. 

Johannes 3, Vers 16 (LUT17): Also hat Gott die Welt geliebt, dass er seinen eingeborenen Sohn 

gab, auf dass alle, die an ihn glauben, nicht verloren werden, sondern das ewige Leben haben. 

http://www.siegiochs.de/
https://www.zitate7.de/11520/Es-ist-Unsinn-sagt-die-Vernunft.html
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Wenn Paulus die eheliche Beziehung als Bild für Christus und die Gemeinde deutet, können wir 

diese Verse vom Hohelied auch als Gottes Liebeslied sehen, wie ich es in drei Ansprachen zu 

diesen Versen fand und auch in der Ansprache von Pfarrer i. R. Matthias Krieser. Hier einige 

Auszüge aus seiner Predigt: 

„Gott kommt: Hohelied 2, Vers 8b bis 9a (LUT17): Siehe, er kommt und hüpft über die Berge und 

springt über die Hügel. Mein Freund gleicht einer Gazelle oder einem jungen Hirsch. Ja, so kommt 

Gott zu uns, so ist Christus zu uns gekommen. Er kam nicht mit einem Klagelied; er kam nicht 

müde mit schleppendem Gang; er kam nicht voll Widerwillen, das aufgetragene Erlösungswerk zu 

vollbringen. Christus kam auch nicht mit Marschmusik wie ein Feldherr mit seinem Heer, um uns 

aus der Unterdrückung des Teufels zu befreien. Nein, Christus kam mit einem Liebeslied, 

gewissermaßen hüpfte und sprang er wie ein Hirsch – oder auch wie ein junger Mann, der so 

richtig verliebt ist. Christus kam voller Liebe und Freude zu uns, um uns zu erlösen.  

Gott sieht: Hohelied 2, Vers 9b (LUT17): Siehe, er steht hinter unsrer Wand und sieht durchs 

Fenster und blickt durchs Gitter. So wie hier vom Geliebten heißt es in der Bibel oft von Gott, dass 

er uns sieht. … Als Saras ägyptische Magd Hagar in schwerer Zeit Gottes Hilfe erfuhr, sagte sie 

zu ihm: „Du bist ein Gott, der mich sieht“ (1. Mose 16,13). Und als Maria mit Jesus schwanger war, 

sagte sie von Gott: „Er hat die Niedrigkeit seiner Magd angesehen“ (Lukas 1,48). Dieser Jesus, 

den Maria dann zur Welt brachte, hat in seinen Erdentagen immer wieder Menschen liebevoll 

angesehen und ihnen geholfen. 

Gott spricht: Hohelied 2, Vers 10b (LUT17): Steh auf, meine Freundin, meine Schöne, und komm 

her! So wirbt Gott um uns Menschen. Er erklärt uns seine Liebe, er singt für uns sein Liebeslied. 

Gott wirbt um uns – um Leute, die ihn immer wieder enttäuscht haben. Trotz allem sucht Gott die 

Gemeinschaft mit uns, und darum spricht er uns an: Komm, meine geliebte Braut, komm zu mir! 

Jesus ruft: Folgt mir nach! Werdet mein Jünger! Haltet euch zu mir! Er sagt es durch die Bibel, er 

sagt es in der Predigt, er sagt: Kommt, denn es ist alles bereit! Wenn wir uns diesem Ruf nicht ver-

schließen, dann werden wir mit ihm den Frühling von Gottes Liebe erleben.  

Gott kommt, Gott sieht, Gott spricht – das ist der Inhalt des Liebesliedes. Wie gesagt: Eigentlich ist 

es ein Liebeslied der Freundin, die von ihrem Freund erzählt. So ist auch Gottes Liebeslied an die 

Menschen eigentlich ein Lied, das er Menschen in den Mund gelegt hat und immer wieder neu 

legt: Das Lied der Propheten und Apostel sowie das Lied aller Gotteskinder, denen der Mund 

übergeht, weil ihnen das Herz voll ist. Dieses Liebeslied ist auch ein Lied der Sehnsucht: Die 

Geliebte wartet sehnsüchtig auf ihren Geliebten und stellt sich vor, wie schön es werden wird, 

wenn er endlich kommt, sie anschaut und mit ihr spricht. Diese Sehnsucht nach Gott ist stark, 

stärker noch als die Sehnsucht im Winter nach dem Frühling und Sommer.“ 

letzter Zugriff 17.02.2024: Predigt Hoheslied 2,8-13 (predigtkasten.de) 

http://www.siegiochs.de/
http://www.predigtkasten.de/P161204.htm
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Ich persönlich tue mich schwer, diese Liebesgeschichte aus dem Hohelied einfach nur auf die 

Liebe Gottes zu uns Menschen zu übertragen. 

Dennoch ist die Bibel – wie gesagt – voll von den Liebesbeweisen Gottes zu seinen 

Menschenkindern, und es gilt die Zusage Gottes: „You Never Walk Alone“ – „Du gehst niemals 

allein“. Amen. 

http://www.siegiochs.de/

